
1er MAI : Origine, Muguet . . .  
Que célèbre-t-on exactement ? 
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Traditionnellement, le 1er Mai est l’occasion de      
rassemblements et de défilés populaires. Mais que 
fête-t-on exactement ? 
 
Le 1er Mai Français vient en réalité des 
Etats-Unis. En effet le 1er Mai 1886, 
300 000 salariés se sont mobilisés à 
travers tout le pays répondant à l’appel 
des syndicats, pour réclamer une jour-
née de travail de 8h00. 
La date de la manifestation n’est pas 
choisie au hasard :  
Il s’agissait du « Moving Day », ou le 
jour comptabilisé pour les entreprises 
Américaines. 
Ce jour-là, elles ont été nombreuses à 
être paralysées par ces mouvements de 
contestations. Chicago a été mise à feu et à 
sang, avec des émeutes violentes et même 
l’explosion d’une bombe, faisant des dizai-
nes de morts. 

 

 

Des ouvriers en grèves au dessus du vide 

Le 1er Mai 1886. Les manifestations  

de Chicago créent de nombreux morts 

Le 1er Mai 1886 

 



La France va réclamer les mêmes droits trois ans 
plus tard, l’Internationale Socialiste se réunit à 
PARIS et adopte Le 1er Mai comme « Journée     
Internationale des Travailleurs» en 1889  
L’année suivante, les manifestants arboraient un 
triangle rouge qui symbolisait leur triple          
revendication : 8h00 de travail, 8h00 de sommeil 
et 8 heures de loisirs. 
Le 1er Avril 1919, le Sénat ratifie le la journée de 
8h00 et fait du 1er Mai l’année suivante, à titre 
exceptionnel, une journée chômée. 
Depuis, le premier jour du mois de Mai est resté 
la journée internationale des revendications      
salariales et des défilés des travailleurs. 

1936 vit ensuite l’émergence des 
plus importantes manifestations à 
l’origine de l’arrivée au pouvoir de 
Léon BLUM, figure emblématique du 
« Front Populaire » . . . Puis en 
1941 Philippe PETAIN décrète le 1er 
Mai comme « Fête du Travail et de 
la Concorde Sociale ». Et c’est le 
30 Avril 1947 que la mesure est 
reprise pour que le 1er Mai devienne 
un jour chômé et payé. 
 

 

Les manifestations de 1889 

Léon Blum 

 
 

Philippe Pétain 

 

Les manifestations de nos jours 

Les manifestations de nos jours 



Pourquoi offre-t-on du muguet le 1er Mai ? 
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Si la Fête du muguet et la Fête du travail ont toutes les deux 
lieu le 1er Mai, ces deux célébrations n’ont pas grand-chose en 
commun.  
En France la tradition remonterait à la Renaissance, au 1er Mai 
1560 précisément, lors d’une visite du Roi Charles IX dans la 
Drôme, avec sa mère Catherine de Médicis. 
Alors qu’ils se baladaient dans le jardin du Chevalier Louis de 
Girard de Maison Forte, ce dernier aurait offert un brin de   
muguet au Roi en guise de porte-bonheur. 
Charmé par cette attention le Roi Charles IX aurait fait de    

même auprès des dames de la cour l’année suivante, en leur 
disant « qu’il en soit fait ainsi chaque année »  
C’est ainsi que la coutume est née. 
 

Le 1er Mai est-il une Fête universelle ? 
 

Aujourd’hui, la Fête du travail est un jour chômé dans la quasi-totalité des pays d’Europe,   
excepté dans les Pays-Bas et la Suisse. 
Elle est également célébrée dans de nombreux pays à travers le monde. 
Sur le continent Nord-Américain, le « labour day » est férié mais il a lieu le premier Lundi de 
Septembre.  

 

Charles IX Roi de France 

Catherine de Médicis 

Brins de muguet 



 

Le 1er Mai, la vente du muguet, petite fleur 
porte-bonheur et uniquement celle-ci, est 
tolérée « à titre exceptionnel conformément 
à une longue tradition » précise la Direction 
Générale de la concurrence, de la      
Consommation et de la Répression des 
Fraudes » 
Toutefois, cette vente de muguet est       
encadrée par un certain nombre de règles : 
Les vendeurs d’un jour doivent vendre 
« uniquement du muguet sauvage cueilli 
dans les bois » 
« en petites quantités », à plus de 100     
mètres d’un fleuriste et sans utiliser de ta-
ble, tout en prenant garde à ne pas gêner 
piétons et véhicules. 

Des vendeurs de muguet : indépendants et fleuriste  


